

Escala Crítica/Columna diaria

- \*En seis de nueve estados el tricolor tienen mayoría; PAN, 2
- \*Solaztequistas en desventaja, figuran en Guerrero y Michoacán
- \*Un filósofo, matemático y escritor para sustituir a Vallejo

Víctor M. Sámano Labastida

EN 17 ESTADOS habrá elecciones en el 2015. De estos, se votará para gobernador en Baja California Sur, Campeche, Colima, Guerrero, Michoacán, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí y Sonora. Seis son gobernados actualmente por el PRI, dos por el PAN y uno por el PRD. Estos comicios van emparejados con las elecciones federales intermedias, que en el 2009 significaron una importante recuperación tricolor con miras a la contienda presidencial.

Se da por descontado que el PRI aprovechará su presencia en la Presidencia de la República para buscar fortalecerse en los estados. No se puede perder de vista que las gubernaturas son una plataforma importante en la competencia por Los Pinos. Hasta ahora, sólo el triunfo opositor en el 2000 mostró que era posible cambiar esa ecuación, lo que también estuvo a punto de suceder en el 2006 cuando una coalición sin mayoría en el control del poder en los estados consiguió un histórico apoyo en las urnas.

### LOS NÚMEROS

ACTUALMENTE el tricolor tiene 20 gubernaturas y 21 capitales de los estados, localidades estas con un peso determinante en la actividad política. En Campeche, donde despacha Fernando Ortega Barnés, las pasadas elecciones generales fueron altamente disputadas entre el PRI y el PAN; Barnés obtuvo la gubernatura con el 51.15 por ciento de los votos, contra 43.09 del panista Mario Ávila. El PRD sólo consiguió el 0.82 por ciento, quedando abajo del PVEM que sumó 0.92 puntos.

En Colima, el priísta Mario Anguiano también tuvo que enfrentar a un candidato y un partido altamente competitivo en el 2009. Consiguió el 50.9 por ciento de los sufragios, contra los 44.5 de Martha Sosa del PAN. El PRD logró el 2.1 por ciento.

También en Nuevo León, aunque ganó el tricolor con Rodrigo Medina, de alguna forma al PAN le favoreció que tenía la Presidencia de la República. El PRI ganó los comicios pasados con 49 por ciento de los votos, el panista Fernando Elizondo consiguió 43.4 por ciento y el PRD

se quedó en sólo 3.4 puntos.

Querétaro es otra plaza que se disputará el año próximo. Ahí gobierna actualmente el tricolor. José Calzada Roviroa registró el 47.44 por ciento de los sufragios en la pasada contienda por la gubernatura, contra un 42.19 por ciento de Manuel González Valle del PAN, partido que ya ha tenido el poder en el estado. Los solaztequistas se quedaron en menos del 2 por ciento (1.88).

También el PRI controla actualmente la gubernatura de San Luis Potosí, otra de las demarcaciones que una gran competencia partidista. Fernando Toranzo ganó en el 2009 con el 45.38 por ciento, aunque seguido muy de cerca por Alejandro Zapata del PAN con 41.92. En un lejano tercer sitio pero con una mejor votación que en otras plazas el PRD sumó 8.57 puntos.

El PAN tiene las gubernaturas de Baja California Sur con Marcos Covarrubias que sumó el 40.35, pero para un periodo de sólo cuatro años y cinco meses. El PRI se quedó con 33.52 por ciento y el PRD, que era gobierno, bajó a 21.41. También el PAN gobierna Sonora, con Guillermo Padrés (47.6%); el PRI quedó segundo (43.6%) y el PRD tercero (3.9%).

Los solaztequistas y sus aliados sólo cuentan con el gobierno en Guerrero, al que llegaron con un candidato disidente del PRI, Ángel Aguirre Rivero (55.97%), para un mandato de cuatro años y medio. El PRI quedó segundo (42.69%) y el PAN tercer (1.34%).

En Michoacán, donde gobierna el PRI, la elección precedente fue de tercios para los principales partidos.

### POLÍTICA Y FICCIÓN

UN FILÓSOFO y académico, Salvador Jara Guerrero, tiene el reto de mantener a flote a Michoacán hasta que se realicen las elecciones para gobernador en junio del 2015. Un dato curioso en la biografía del también ex rector de la Universidad Nicolaíta es haber obtenido un premio latinoamericano en cuento de ciencia ficción con el texto "Ayer soñé un teléfono".

Escribió el ahora gobernador sustituto de Fausto Vallejo: "Ayer soñé nuevamente con un teléfono. Fue maravilloso. Avisaba a cada vecino la amenaza de un incendio en la loma sur de la ciudad. Todos teníamos tiempo de prepararnos y lográbamos extinguir el fuego gracias a la llamada oportuna. Ahora recuerdo el teléfono como una ilusión..."

Según reconoció el presidente del Congreso michoacano, Alfonso Martínez Alcázar, la designación de Jara Guerrero fue pactada con la secretaria de Gobernación, que estuvo representada por el subsecretario Luis Miranda. ¿Podrá el filósofo controlar el incendio en aquella entidad de las costas del Pacífico?

Andrés Manuel López Obrador vaticinó que otro gobernador que será desplazado es Eruviel Ávila, quien a decir del opositor podría ser nombrado subsecretario de Desarrollo Social y su lugar ocupado por Alfredo del Mazo o Luis Miranda, ambos muy cercanos a Peña Nieto.

### OTROS ÁRBITROS

NO SERÁ fácil para los actuales consejeros del Instituto Electoral de Tabasco retirarse con millonarios bonos como trascendió en despachos periodísticos. Antes deberán rendir cuentas del manejo de los recursos que tuvieron a su disposición. El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó ya la convocatoria para integrar los denominados organismos públicos locales electorales (Oples), que sustituirán a los 32 institutos estatales en la organización y el arbitraje de los comicios.

Aseguran los representantes del INE que la selección será imparcial. El panista Javier Corral criticó que se privilegien los conocimientos profesionales y no el desempeño. Esto es que más que organismos de representación ciudadana sean entidades burocráticas.

El registro de aspirantes es del 7 al 15 de julio, el examen el 2 de agosto. Un proceso contra el tiempo, porque tenemos encima las campañas. Algunos aspirantes a diputaciones y alcaldías están en pleno proselitismo.

Los integrantes del INE también avalaron los lineamientos para organizar elecciones internas de partidos políticos. La primera prueba será con el PRD, agrupación que elegirá a sus consejeros con la ayuda de ese instituto.

### AL MARGEN

ATENDER las causas de la migración, pidió el vicepresidente de Estados Unidos, Joe Biden, a los gobiernos al sur del Río Bravo. Según este funcionario tres son las raíces de la creciente expulsión de personas en nuestros países: “la pobreza, la inseguridad y la ausencia de un estado de derecho”. Para los observadores independientes el problema de la migración es resultado de un sistema inequitativo: las inversiones extranjeras y en particular las estadounidenses destruyen plazas laborales y extraen la riqueza de los pueblos periféricos.

Un reciente reporte indica que existe otra cara dramática de la migración: unos 50 mil menores centroamericanos están detenidos por la Patrulla Fronteriza. Estos pequeños viajaron sin documentos ni acompañantes en busca de sus familiares.( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )